

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 84 (1987)
Heft: 5

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Mai 1987

Depuis quelques années le printemps s'attarde aux sports d'hiver et oublie quelque peu ses amis apiculteurs. Comme la vie dans la ruche est tributaire du temps et de la chaleur, la patience est encore de rigueur.

N'oublions surtout pas de contrôler les provisions que nos abeilles ont à leur disposition, et au besoin y subvenir. Soyons conscients que la main-d'œuvre de juin est née et qu'elle a dû puiser dans les réserves pour se nourrir.

Avec les beaux jours, les chantiers «pissenlits», «colza», «vergers» vont s'ouvrir. Il faut alors que les ouvrières soient en forme et pleines de venin... si je puis dire.

Si les ouvrières sont trop nombreuses, et le gîte trop étroit, alors gare à la désertion. Les essaims s'en vont à l'aventure et se posent souvent dans des endroits impossibles, sur des arbres, des clôtures, sous des avant-toits, et j'en passe...

Alors le savoir-faire du mouchier entre en ligne de compte, et avec son degré de compétence il s'attaque au problème. On met une voilette, on s'arme d'un enfumoir (qui est censé fonctionner), on prend la caisse à essaim que l'on

a fabriquée durant l'hiver, ou celle que l'on a commandée par téléphone à son fournisseur au moment de la sortie de l'essaim, et on part à la bataille avec le plan d'action que j'ai donné le mois de mai de l'an passé; et voilà... le tour est joué.

Le mois de mai est aussi la période de transhumance vers les vergers et bientôt les hausses devraient étager les corps de ruche.

Soyons tout de même vigilants, car un retour de froid est toujours possible et pourrait avoir des conséquences néfastes sur nos ruchées. Ne soyons pas trop pressés, ne forçons pas la main de dame Nature; avant de poser les hausses, assurons-nous qu'il y ait dans les corps de ruche 7 ou 8 cadres de couvain et 2 cadres de provisions.

Et à la montagne, me direz-vous! Encore un peu de patience, appliquons les conseils d'avril... en comptant les abeilles porteuses de pollen à la porte d'entrée des maisonnettes...

Nous constaterons qu'un certain nombre de colonies ont bien passé la mauvaise saison et sont sans problème.

D'autres au contraire péricliteront, n'ayant pas bien supporté une trop longue réclusion hivernale; de ce fait, elles ne donneront que travail et soucis. Trop faibles, elles

ne pourront se renforcer par elles-mêmes en vue d'une récolte possible. N'hésitons pas de les réunir à des colonies plus fortes (dans la pratique on ne réunit jamais 2 colonies trop faibles).

Procédons de la façon suivante :

On s'assure que la ruche faible est saine, que son couvain est normal, que les abeilles ne sont pas atteintes de maladie, dysenterie, etc... On supprime alors la reine et on opère la réunion.

Le mieux est de la joindre à une ruche voisine, en enlevant la ruche faible et en déplaçant la plus forte un peu vers le centre ; on récupère ainsi presque toutes les abeilles. Après huit à dix jours, il faut regrouper le couvain en ne laissant que les rayons indispensables.

De cette manière on peut envisager une récolte avec cette ruche remaniée.

Nous aurons sans doute, à la suite de réunions ou de pertes diverses, un certain nombre de cadres bâtis sans affectation.

Il faut les trier et ne conserver que les rayons irréprochables. Tous les rayons inutiles seront mis à la fonte.

Les rayons, quels qu'ils soient, seront à protéger de la fausse teigne, par des moyens appropriés.

Avant de terminer, un dernier conseil : n'oublions pas de surveiller les provisions ; avec l'activité qui reprend, la consommation augmente.

Bonne activité apicole et à bientôt.

R. Fauchère

À VENDRE

tabac pour la pipe d'apiculteur,
6 francs le kilo + port, envoi
par 2 kg.

Gustave Duruz
1434 Ependes
Tél. (024) 35 12 59

À VENDRE

début mai, 4 ruches « Bassin » DB 12 cadres, état de neuf, avec superbes colonies, reines carnioliennes 1986, sélectionnées et marquées ; hausses placées, récolte en cours. Chaque ruche est vendue avec une deuxième hausse, grille à reine et chasse-abeilles.
3 ruchettes DB 6 cadres avec les hausses et récolte en cours, reines carnioliennes 1986 sélectionnées et marquées. Deux hausses supplémentaires sont à disposition pour chaque ruchette.

Tél. (022) 69 19 73.